



S.M. / R.5

# BOLETÍN

**EL IRIS**  
DIARIO CATÓLICO

Unos por otros y  
Dios por todos.

## DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año II      Ciudadela (Menorca) 27 de Noviembre de 1920      Núm. 26

### De la vida

## Les tristeses de la llar

La vida de familia té moltes tristeses. El fill está malalt en el bressol. Té la cara encesa per la febre, els llavis ressecs per la set, i la mirada extraviada. De tant en tant fa una extremitud...

La mare está al peu del bressol. Plora, pobreta. Está allà disputant a la mort la seva presa, mirant aquells ulls que es van apagant, fent mil petons a aquells llavis amoratats... A la fi, el fill de aquella vida es trenca, una ànima vola cap al cel i sobre el bressol queda la mare tranzida de dolor...

Un altre dia és la mare que está malalta. Els metges l'han desenganyada. Els fills entren a la cambra de puntetes per a no fer fressa. Ella els mira i els acarona amb la seva mà seca i ardent mentre una llàgrima tristíssima li rodola cara avall... Passen pocs dies... Ha de preparar-se per a la mort... Li porten el Viàtic. El sacerdot canta els himnes sagrats mentre porta Nostramo. L'escolá toca la campaneta. Uns devots porten llums... Jesús entra a la casa... La moribunda resa en silenci. Li donen l'Extremunció... Li fan la recomanació de l'ànima... Els fillets miren espantats... El pare plora...

La mare ha mort. La posen en un bágul negre. Els fills es posen de dol. El marit, també... Arriben sacerdots amb ornaments negres. Canten un respons. I marxen cap al cementiri... El pare agafa de la mà al fill més petit i tots segueixen l'enterrament de la mare... I després no la obliden, s'en recorden, i quan parlen d'ella, diuen «Déu li perdó... Déu la tingui al cel» i cada dia, en el Sant Rosari, resen un *Pare nostre* per la seva ànima...

No falten, doncs, dies tristos. Aquests dies tristos, estrenyen cada vegada més els llaços del sant amor de família.

La dolor, és un dels millors mestres de la vida.

Si no sofríssim mai, no seríem tan bons ni estimariem tant.

Els dies tristos de família serveixen per a fer-nos-estimar més i més a aquells que tenen la mateixa sang en les venes quo nosaltres.

I, endemés, serveixen per a fer-nos recordar que només hi haurá alegría completa a dalt el cel.

C. SANRAMÓN.



### Iniciativa regia

## El Real Sindicato Agrícola de El Pardo

Por iniciativa de su majestad el Rey, que diferentes veces ha demostrado su afecto a la obra que realiza la Confederación Nacional Católico-Agraria, acaba de constituirse en El Pardo un Sindicato Agrícola, cuya finalidad es la parcelación de toda la zona cultivable de la real posesión para el arriendo de las parcelas a los vecinos humildes.

El Sindicato se denomina Real Sindicato Católico-Agrario de El Pardo. Ha sido constituido el dia 12, conforme la orientación que ha trazado su majestad.

A requerimientos del Monarca, funcionará el Real Sindicato bajo la dirección de la Federación Católico-Agraria de Valencia, cuya actuación social es intensísima.

La zona del real patrimonio que se entregará al Sindicato para que éste lo arriende en parce-

las comprende 100 hectareas de huerta y 800 de secano.

Por ahora se parcelan 14 hectáreas de regadío y 85 de secano, las cuales se entregarán a 37 obreros de aptitud conocida para cultivarlas debidamente y muy en breve se hará otra parcelación de lotes más reducidos a favor de los obreros que carezcan de suficiente preparación agrícola por vía de ensayo y aprendizaje. Se procurará que estos últimos estén contiguos a aquéllos para que el ensayo se realice con las mayores probabilidades de éxito. Pasado un año se verificará la ampliación de las parcelas reducidas, mediante la apreciación de los trabajos realizados.

La Federación Católico-Agraria de Valencia proporcionará a crédito a los obreros que reciben las parcelas, semillas, abonos, aperos y ganado vacuno. Además, y muy preferentemente, cuidará la Federación valenciana de las condiciones del trabajo, en especial de la cuantía de los jornales.

Es presidente de honor del Sindicato su majestad el Rey.

En enero próximo se celebrará solemnemente la bendición de la bandera.



### MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

#### DE LA FEDERACION

La Comisión encargada de organizar los trabajos y preparativos para la proyectada Asamblea continua celebrando frecuentes reuniones.

Debemos dar hoy a nuestros lectores la triste noticia del fallecimiento de don Miguel Hernández Caules, ocurrido en la villa de Alayor el día 18 del corriente mes.

Fue director técnico de esta Federación en el negocio del queso en la próxima pasada campaña.

Sufrió con resignación los dolores de larga y penosa enfermedad y recibió, hallándose en pleno uso de sus facultades los santos sacramentos de Penitencia y Extrema Unión, dando señales manifiestas de piedad y arrepentimiento.

En los últimos momentos le asistió y consoló el Consiliario del Sindicato de San Luis, reverendo Sr. Orfila, quien nos comunica la muerte cristiana que tuvo el señor Hernández.

El entierro de su cadáver tuvo lugar en la mañana del día siguiente asistiendo al acto una Comisión de la Federación.

Descanse en paz el alma del difunto y reciba su familia la expresión de nuestra condolencia.

A nuestros lectores les pedimos una oración en sufragio del alma del extinto.

R. I. P. A.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria del Sindicato Agrario Católico de San Francisco Solano, leída en julio de 1920.

Felicitamos afectuosamente al Sindicato de Montaña por su floreciente desarrollo.



### EL PIMIENTO

Interesa recordar al agricultor la importancia, cada día mayor, que adquiere su explotación y los beneficios considerables que puede reportarle intensificando la producción por medio de abonos adecuados, ya que los demás cultivos de cultivos son aceptables.

El pimiento, no solo se cultiva para el consumo ordinario, su verdadera importancia estriba en la fabricación de conservas y en la de «pimentón» (pimiento molido). Tanto una industria, como la otra, consumen cantidades fabulosas de pimiento, que es fuente de riqueza que podría aumentar considerablemente en bien de algunas regiones.

El perfeccionamiento del abono infaliblemente es que estas aspiraciones de mejoramiento se conviertan en hechos reales y positivos.

Estamos en época en que todo avance de progreso agrícola es necesario para poder contrarrestar ciertas influencias.

La fórmula del abono que nosotros proponemos, como resultado de experiencia, es como sigue:

Sulfato de amoniaco, 35 kilogramos; Super-

fosfato de cal, 35; Cloruro potásico, 12, y Sulfato de cal 18, Total, 100.

Empleando de 600 a 700 kilogramos por hectárea, si la tiene esta estercolada puede rebajarse a 500 o 600 por igual superficie.

## PODA DE LA VID

Ninguna labor hay en este cultivo tan delicada y precisa como esta, y que, por regla general, tan poco cuidado se ponga en ella.

La poda temprana favorece el desarrollo de la madera, y la tardía el fruto; por ende, si la vid está tan recia que puede sufrir la carga, se la puede podar en Marzo, y si está flaca y ha menester rehacerse, de ninguna manera se la debe dejar a podar tarde.

La poda temprana proporciona, pues, mayor vigor, y la tardía una mayor fructificación, y es preciso cohonestar la ventaja de mantener la viña fuerte, podando relativamente temprano, con el peligro que ofrecen las heladas de primavera para la poda prematura, que provoca una precoz brotación.

En las circunstancias en que se encuentra el viñedo en las regiones que sufren virulentos ataques de la filoxera, no es de recomendar la poda tardía, que lo debilita y le resta defensas, más que en el caso de majuelos que estando fuertes se hallen en terrenos helados.

## PARA LOS FRUTALES

Según las recientes experiencias del agricultor Bohresas, que publica en «Deutsches Landwirtschaffliche» es muy conveniente el blanqueo de los árboles frutales en la estación de otoño para preservarlos de los cambios bruscos de temperatura y las heladas, ocasionando la separación rápida de las partes de corteza muerta. Por el contrario, sobre los parásitos de la planta, solo tiene acción cuando la cal es puesta en contacto con ellos, lo que sólo se consigue

mediante un pulimentato previo del árbol: a pesar de esto, algunos parásitos, y especialmente sus huevos, son insensibles a ella.

De mejor acción que la simple fechada de cal, es la mezcla que se usa en Inglaterra, y que se aplica en la primavera. Dicha mezcla está compuesta de la solución siguiente:

45 litros de agua, 45 gramos de sosa, 45 gramos de potasa y 36 gramos de pulajé o jabón blando.

## Aparejos para el cultivo del trigo en líneas espaciadas

Va conquistando la opinión de los agricultores francoses el sistema de cultivo a líneas espaciadas preconizado por M. Rey. Consiste en la siembra a 2 líneas paralelas separadas una de otra de 20 a 30 centímetros y cada dos gemelas por otros espacios de 60 centímetros, son lo que se obtiene como primera ventaja una gran economía de siembra.

Pero no consiste en esta reducción de semilla el favor del procedimiento, sino que éste por lo que se viene asegurando, permite obtener rendimientos que de otra manera se hacen imposibles.

Sembrado el cereal en la forma expuesta recibe tres labores de bina entre los meses de Marzo y Mayo, o bien si se estima conveniente, antes del invierno.

Para la ejecución de estos labores se construyen unas sembradoras a propósito así como unos instrumentos adecuados a las labores, que permiten con poco esfuerzo y mucha rapidez, labrar los espacios interpuestos entre las líneas sembradas. Los azadones permiten de una vez y con un solo esfuerzo bilar tres, cuatro y hasta seis interlíneas. Unas sembradoras adecuadas ejecutan también a un tiempo la distribución de semillas de varias líneas.

La generalización de los sembrados con espacios interpuestos simplificando considerablemente las binas y demás operaciones del cultivo, asegúrase que determina aumentos de producción que en algunos casos quintuplica a los que se logran por los procedimientos ordinarios.

## Ofertas y demandas

Hazte cargo de que *vendes* cuando *compras*, y de que *compras* cuando *vendes*, y así venderás y comprarás según justicia.

(S. FRANCISCO DE SALES.)

El Sindicato de San Luis ofrece a sus clientes *embutidos varios*, confeccionados con toda limpieza y esmero, a usanza de la payesía y con pimientos puros elaborados por los Sindicatos de Murcia.

(La inserción en esta sección es del todo gratuita para los Sindicatos y sus socios.)

## Remedio contra la glosopeda

### Descubrimiento de un botánico español

La prensa extranjera da cuenta de los resultados obtenidos en la curación de la glosopeda por el botánico español don Gabriel Andreu, ayudado por un inglés llamado Mr. A. Draycott.

Hace unos dos meses, el señor Andreu dió cuenta de su descubrimiento a monsieur Pluchet, presidente honorario de la Sociedad de Agricultores franceses. ofreciendo poner en práctica su tratamiento en una hacienda propiedad del mencionado M. Pluchet, en el departamento del Nièvre, donde la glosopeda está haciendo grandes estragos. Aceptado el ofrecimiento, los señores Andreu y Draycott han aplicado su remedio a gran número de reses vacunas, y los resultados, según M. Pluchet, han sido en extremo satisfactorios, pues aun cuando no se atreve a afirmar (por el poco tiempo transcurrido) que todas las reses tratadas hayan quedado curadas definitivamente, «es positivo—dice—que los animales han mejorado tan notablemente, que parece se hallan en su estado normal.»

El tratamiento es muy sencillo. Con plantas en las que el señor Andreu ha descubierto propiedades curativas apropiadas al caso se prepara una infusión y una especie de pasta. Cada cuatro horas se da a beber al ganado una dosis de la primera y se frota las pesuñas con la segunda.

Los periódicos ingleses y franceses que dan

esta noticia no expresan que plantas son las utilizadas por don Gabriel Andreu. Si los buenos resultados se confirman, el descubrimiento es importante pues la glosopeda, como es bien sabido, causa grandes estragos en el ganado vacuno.

## La potasa en el cultivo de las patatas

Como toda planta que produce y almacena cantidades importantes de hidratos de carbono, las patatas requieren terrenos suficientemente provistos de potasa.

La potasa del estiércol puede ser bastante mientras no se trate de terrenos pobres de dicho elemento, como las arenas.

La patata produce tubérculos de mala calidad cuando absorbe mucho cloro; suele emplearse en abundancia cloruro de potasa, lo que ofrece algunos inconvenientes por lo que habrá que dar preferencia al sulfato de potasa en la fertilización de los patatares.

## LA PANERA SINDICAL

Ruda ha sido la labor, larga la tarea que hemos tenido que vencer para conseguir que nuestra Federación pudiera fundar «La Panera Sindical». La principal dificultad con que hemos tropezado desde un principio, fué la carencia de un local capaz para depositar en él las grandes cantidades de trigo y demás cereales que el labrador quisiera colocar. Al fin esa dificultad ha quedado vencida y hoy ya podemos comunicar con gran satisfacción a los Sindicatos que «La Panera Sindical» se ha fundado en Zamora.

Poseemos local amplio, seguro y espacioso en el lugar denominado «La Alhóndiga», detrás del Cuartel de Infantería, donde queda definitivamente abierto el almacén de depósito.

A los labradores que deseen traer a ella sus productos se les entregará un recibo provisional, hasta que se terminen las negociaciones que tenemos pendientes con algunos Bancos, dándoseles después el warrants definitivo.

EL CONSEJO DIRECTIVO.

(Del «Boletín de la Federación de Zamora».)

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús